EUDS Mi Universidad

ENSAYO

Michelle Roblero Álvarez

Cuarto Parcial

Bioética y Normatividad

Dra. Arely Alejandra Aguilar Velasco

Medicina Humana

3er Semestre

Grupo A

Comitán de Domínguez, Chiapas, 20 de diciembre de 2024



"BIOÉTICA Y SU IMPORTANCIA LABORAL"

Introducción:

En el contexto actual, donde las decisiones en los ámbitos médico, empresarial y científico tienen implicaciones éticas cada vez más complejas, la bioética se posiciona como una disciplina esencial para garantizar que dichas decisiones sean justas, responsables y respetuosas con los derechos humanos. La bioética, al integrar valores éticos con avances tecnológicos y científicos, no solo busca resolver dilemas específicos, sino también promover un marco de acción que priorice el bienestar colectivo, el respeto por la dignidad humana y la preservación del medio ambiente.

En el ámbito laboral, su relevancia es particularmente notable, ya que las dinámicas entre empleadores y trabajadores, así como las estrategias empresariales, tienen un impacto significativo en la salud física y mental de las personas, en la sostenibilidad del entorno y en la cohesión social. Además, la bioética en el trabajo abarca la regulación de las condiciones laborales, el manejo ético de los recursos y las implicaciones de las innovaciones tecnológicas, asegurando que estas no comprometan los principios de equidad, justicia y seguridad.

La importancia de la bioética se amplifica en un mundo globalizado, donde las decisiones locales pueden tener consecuencias internacionales y donde las actividades económicas, si no se gestionan de manera responsable, pueden profundizar desigualdades o generar daños irreversibles al medio ambiente. En este contexto, su aplicación no solo es una cuestión moral, sino también una herramienta estratégica para promover un desarrollo sostenible y equilibrado.

Este ensayo tiene como propósito profundizar en el concepto de bioética, explorando su evolución y principios fundamentales, así como su importancia en los entornos laborales. Se analizarán ejemplos prácticos de su implementación y su relación con la Ley General de Salud en México, un marco legal clave que regula aspectos esenciales para garantizar la seguridad, la dignidad y el bienestar tanto de los trabajadores como de la comunidad en general. La conexión entre bioética y legislación evidencia cómo estas dos herramientas pueden trabajar juntas para construir ambientes laborales más justos y humanos.



En primer lugar hay que entender a la bioética, la cual es una rama interdisciplinaria de la ética que aborda dilemas relacionados con la vida, la salud, la investigación científica y la relación de los seres humanos con su entorno. Introducida por el bioquímico Van Rensselaer Potter, la bioética busca integrar las ciencias biológicas con los valores humanos para fomentar una coexistencia equilibrada entre el progreso científico y el respeto a la dignidad humana. Dentro de esta disciplina, se destacan principios fundamentales como la autonomía, la beneficencia, la no maleficencia y la justicia. Estos valores éticos no solo se aplican al ámbito médico, sino que se extienden a diversos campos, incluyendo el laboral, donde las decisiones empresariales pueden tener un impacto significativo en la salud y el bienestar de los empleados, así como en el entorno social y ambiental.

La bioética en el ámbito laboral es una disciplina que trasciende los límites de la ética individual para convertirse en una guía colectiva que orienta a las empresas hacia prácticas responsables y humanas. Su relación con la ética profesional, la seguridad de los empleados y la responsabilidad social no solo la hace relevante, sino indispensable en un mundo donde las dinámicas laborales son cada vez más complejas y exigentes.

El bienestar físico y mental de los trabajadores constituye una prioridad que va más allá de una obligación legal; es un deber ético. Desde esta perspectiva, la bioética impulsa a las empresas a adoptar medidas proactivas que protejan a sus empleados frente a riesgos ocupacionales. Esto incluye la implementación de protocolos de seguridad, programas de salud mental y estrategias de prevención de enfermedades laborales.

Por ejemplo, en el ámbito de la salud, hospitales y centros médicos deben garantizar que el personal sanitario cuente con equipos de protección personal adecuados, como guantes, mascarillas y batas, para minimizar riesgos de exposición a agentes infecciosos. Además, es fundamental que el personal reciba capacitación continua en protocolos de bioseguridad, manejo de emergencias y uso correcto de tecnología médica, reduciendo así los riesgos asociados a su labor diaria. Asimismo, en entornos clínicos donde las largas jornadas laborales y la presión emocional son comunes, la bioética fomenta la implementación de políticas que promuevan el bienestar del personal, como horarios flexibles, acceso a programas de apoyo psicológico y espacios diseñados para el descanso adecuado. Estas medidas no solo protegen



la salud física y mental de los trabajadores, sino que también garantizan una atención médica de calidad, alineada con los principios bioéticos de beneficencia y no maleficencia.

El principio de justicia, uno de los pilares de la bioética, se refleja de manera tangible en la lucha por condiciones laborales equitativas y respetuosas. Esto implica garantizar la igualdad de oportunidades para todos los trabajadores, sin importar su género, etnia, religión, orientación sexual o capacidades físicas. Un entorno laboral ético no solo evita la discriminación, sino que promueve activamente la diversidad y la inclusión, reconociendo que estos valores enriquecen a las organizaciones. Además, la bioética llama a las empresas a revisar continuamente sus políticas salariales y beneficios, asegurando que sean justos y competitivos, y que reflejen el respeto por el esfuerzo y la dedicación de cada empleado.

En este sentido, la bioética también exige a las empresas adoptar posturas firmes contra el acoso laboral, promoviendo una cultura de respeto y denuncia ante cualquier conducta inapropiada. Esto no solo protege a las víctimas, sino que fortalece el tejido ético y moral dentro de las organizaciones. La bioética amplía su alcance al considerar las implicaciones de las decisiones empresariales en el entorno social y ambiental. Este enfoque reconoce que las actividades laborales no solo afectan a quienes trabajan directamente en una empresa, sino también a las comunidades y al medio ambiente en el que operan.

Por ejemplo, en el ámbito de la medicina, los hospitales y clínicas tienen la responsabilidad ética de gestionar adecuadamente los desechos biomédicos, como agujas, materiales quirúrgicos y restos biológicos, para evitar riesgos de contaminación y proteger la salud pública. El manejo inadecuado de estos residuos puede poner en peligro a comunidades enteras al propagar infecciones o contaminar fuentes de agua.

De igual manera, las instituciones médicas tienen el deber de garantizar el acceso equitativo a tratamientos y medicamentos, priorizando el bienestar de los pacientes más vulnerables y evitando prácticas discriminatorias. Esto refleja un compromiso con los principios bioéticos de justicia y beneficencia, asegurando que su impacto social sea positivo y éticamente responsable. La responsabilidad social también incluye la creación de vínculos positivos con las comunidades donde operan las empresas, contribuyendo al desarrollo local mediante la generación de empleo, la capacitación de trabajadores y el apoyo a proyectos sociales. Estas



acciones no solo fortalecen la reputación corporativa, sino que reflejan un compromiso real con los principios bioéticos de justicia y beneficencia.

La bioética en el trabajo, al relacionarse con la salud, la equidad y la sostenibilidad, establece una base ética que impulsa a las empresas a trascender el cumplimiento normativo y a actuar con conciencia y responsabilidad. Al considerar a los trabajadores no solo como recursos, sino como seres humanos con derechos y dignidad, y al asumir su impacto en el entorno, las organizaciones se convierten en agentes de cambio positivo en la sociedad.

En el ámbito laboral, la bioética se manifiesta a través de políticas, prácticas y decisiones que buscan garantizar un balance entre los objetivos empresariales y el respeto por los derechos humanos y el medio ambiente.

- Ética en la investigación científica:
 Empresas farmacéuticas, químicas y tecnológicas enfrentan dilemas éticos en el desarrollo de nuevos productos. La realización de pruebas en humanos o animales debe cumplir con protocolos bioéticos que minimicen riesgos y respeten la dignidad de los sujetos.
- 2. Manejo ético de pandemias y crisis sanitarias: Durante la pandemia de COVID-19, muchas organizaciones adoptaron medidas de bioseguridad para proteger a sus trabajadores, como el uso de equipos de protección personal, políticas de trabajo remoto y apoyo emocional. Estas acciones reflejan la aplicación de la bioética en situaciones de emergencia.
- Códigos de ética organizacional:
 Las empresas con un compromiso ético desarrollan códigos de conducta que incluyen principios de bioética, promoviendo valores como la transparencia, el respeto mutuo y la sostenibilidad.
- 4. **Tecnologías** emergentes en el trabajo:
 La automatización y el uso de inteligencia artificial plantean dilemas éticos relacionados
 con el reemplazo de empleos y la privacidad de los datos de los trabajadores. La
 bioética exige que estas tecnologías se utilicen de manera justa y respetuosa.



En México, la Ley General de Salud establece normas relacionadas con la protección de la salud, la investigación biomédica y la seguridad laboral. Algunos artículos relevantes incluyen:

- Artículo 32: Garantiza el acceso igualitario a los servicios de salud, reflejando el principio de justicia en la bioética.
- Artículo 41: Estipula que toda investigación médica debe contar con la aprobación de comités de ética, asegurando el respeto a los derechos humanos de los participantes.
- Artículo 100: Obliga a los empleadores a proporcionar condiciones laborales seguras y dignas, alineándose con los principios bioéticos de beneficencia y no maleficencia.

Estas disposiciones legales muestran cómo la bioética se integra en la normativa nacional para regular aspectos clave de la salud pública y el bienestar en los entornos laborales.

Conclusión:

La bioética es un pilar esencial para promover decisiones responsables en los entornos laborales. Su aplicación no solo garantiza que las acciones empresariales respeten la dignidad humana, los derechos laborales y el equilibrio con el medio ambiente, sino que también fomenta una cultura organizacional basada en la ética, el respeto y la sostenibilidad. En México, la Ley General de Salud refuerza estos principios al establecer normativas específicas que protegen la salud y los derechos de los trabajadores, ofreciendo un marco legal que respalda la implementación de prácticas bioéticas en las empresas e instituciones. En un mundo donde las decisiones laborales tienen repercusiones éticas, sociales y ambientales cada vez más amplias, la bioética se presenta como una brújula indispensable para orientar a las organizaciones hacia un modelo de desarrollo integral. Este enfoque no solo beneficia a los trabajadores y a las comunidades cercanas, sino que también fortalece la reputación de las empresas al demostrar un compromiso real con la justicia y el bienestar colectivo.

Implementar los principios de la bioética no es únicamente un acto de responsabilidad social; es una inversión estratégica en el desarrollo humano, la sostenibilidad económica y la cohesión social. Al adoptar esta perspectiva, las empresas no solo contribuyen al progreso de la sociedad, sino que también sientan las bases para un futuro más justo,



equitativo y armónico para todos los involucrados. La bioética, en este sentido, es más que una disciplina, es una herramienta para construir un mundo laboral ético y sostenible.